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本报讯（记者孙吉晶 通讯员
鲍明浩 陈政文） 昨天天气晴好，
气温快速回升。记者上午来到鄞州
区姜山镇方兴粮食种植家庭农场，
种粮大户卢方兴和小工一起，掀开
秧田里的小部分薄膜，进行通风炼
苗作业。

卢 方 兴 承 包 了 1200 亩 土 地 ，
今 年 早 稻 计 划 种 700 亩 。 3 月 13
日，早稻开始播种，眼下秧苗已长
到三四厘米，秧田里一片葱郁。

“天气好的话，通风炼苗这活
每天要干，早上揭开薄膜，傍晚时
分再盖上。”老卢表示，炼苗主要
是让秧苗不断适应外部环境，增强
耐低温能力，从而提高秧苗的素
质。据介绍，一般情况下，早稻从
播种到插种，需要一个月左右时
间。老卢告诉说，下个月中旬秧苗
就可以开始插种了。

据市农技推广总站粮油科科长
陈少杰介绍，目前全市各地育秧中
心育秧工作已陆续启动，普遍采用
早稻叠盘暗出苗育秧技术。这一技
术的优点是技术到位率高，秧苗出
苗整齐、出苗率高，农户后续秧田
管理相对简单，同时可减少或避免
小规模分散育秧容易出现的播种期
偏迟、播种量偏高、烂芽死苗、秧
苗瘦弱等现象，解决了一家一户育
秧难题，为培育壮秧、获取高产奠
定了基础。

记者从市农业农村局获悉，根
据市委农村工作会议确定的新目
标，今年我市粮食播种面积要力争
180 万亩以上，其中早稻任务在去
年基础上再增加 10 万亩，力争达
到 30.5 万亩。为积极落实新增面
积，全市各级农业农村部门迅速开

展实地调研、安排计划、制订方
案，全力推动任务落地、到田到
户。到目前为止，全市新增早稻任
务已全部分解到位。从本月 14 日
起，我市还建立早稻播种面积动态
日调度制度，全面及时掌握早稻种
植推进情况。

据了解，2022 年度粮油政策
近期已印发至各区（县、市）政府，保
障力度保持不变。部分早稻种植大
县保障力度在去年基础上进一步提

高，如鄞州、余姚的早稻规模补贴从
180 元/亩提高到 210 元/亩，余姚作
为全市早稻种植面积最大的区（县、
市），还新增了菜稻轮作规模补贴，
并向所有农户免费发放早稻种子，
有效调动农户种植积极性。

眼下正是春耕备耕的关键期
间，全市各级农业农村部门组织粮
油专家，通过课堂与现场教学相结
合的方式，针对早稻生产进行专题
轮训，全面提高科技到位率，累计

开展各类技术指导服务 1000 余人
次。针对近期天气对农业生产带来
的不利影响，市农业农村局组建
100 余支技术服务队下乡，指导已
经播种育秧的育秧主体、农户盖好
薄膜保温，落实防护措施。专家表
示，当连续出现极端低温天气时，
一方面要灌水护苗；另一方面要抓
住有利时机适时移栽早稻，做好作
物田间管理，将损失降到最低，确
保夏粮稳产高产。

全市各地水稻育秧陆续启动
今年早稻面积将再增10万亩

通风炼苗。 （孙吉晶 摄）

本报讯（记者王博 通讯员陈
梦妤 郭立晖） 日前，鄞州区明楼
街道曙光菜市场正式休市，昨天菜
市场已腾空。

作为宁波市第一个室内标准化
菜 市 场 ， 曙 光 菜 市 场 建 于 1994
年，建筑面积约 9900 平方米。菜
市场二楼是宁波市第一家三江超
市，编号 001。

“曙光菜市场是 7 号线首个征
迁签约项目。业主多、经营户多，
且业态复杂，还有三江超市、绿洲
KTV 等大体量商户。”明楼街道相
关负责人介绍。

为此，明楼街道坚持提早排
摸，从“经营户分流、解决百姓生
活问题、大体量承租户腾退”三方
面着手，细致谋划，稳步推进“曙

光菜市场”征迁项目签约成功。
菜市场一楼有摊位 115 个、经

营户 83 户，如何帮他们找到“下
家 ”？ 明 楼 街 道 主 动 对 接 鄞 城 集
团，帮广大经营户“落户”南余菜
市场。根据计划，位于朝晖路与曙
光北路交叉口的南余菜市场，将于
今年 5 月初具备开业条件。

曙光菜市场主要服务于周边的

王家社区、史家社区和世纪曙光小
区。为解决菜市场拆除后周边百姓
买菜难问题，明楼街道专门组织人
员梳理 3 个社区周边的超市、菜店
等信息，汇总成册发放给居民。

根据计划，曙光菜市场将于今
年 4 月初开始进行全面拆除，该地
块腾空后，将成为地铁 7 号线站点
配套建设用地。

7号线首个征迁项目曙光菜市场休市

本报讯（记 者王博 通 讯 员
郑瑶）昨日上午，记者从鄞州区白
鹤 街 道 获 悉 ，随 着 该 街 道 辖 区 内
10 层高的原海鸥宾馆大楼顺利拆
除 ， 宁 蔬 果 品 批 发 市 场 （地 块
二） 非住宅提前 1 个月完成拆除
任务，实现地块拆迁清零。根据
计划，该地块将于 5 月净地交付。

宁蔬果品批发市场 （地块二）
房屋征收范围为分布在卧彩江两侧
的地块，南侧地块为兴宁路 42 弄
住宅；北侧地块涉及 9 户非住宅，
东至兴宁路 42 弄，南至卧彩江，
西至宁蔬果品批发市场，北至兴宁
路，总建筑面积约 2.4 万平方米。
其中，该地块上的宁波海鸥宾馆总

建筑面积约为 1.1 万平方米，楼高
10 层。

由于地处轨道交通 4 号线中心
位置，为保证拆除过程安全，白鹤
街道与轨道交通部门共同研究制定
拆除方案，并从上海邀请专家现场
指导拆除工作。

据介绍，宁蔬果品批发市场

共有两个地块，卧彩江南侧为地
块 一 ， 总 建 筑 面 积 约 5.5 万 平 方
米，已于 2021 年拆除完毕。此次
拆除的为地块二，标志整个宁蔬
果品批发市场片区非住宅全部拆
除完毕，届时将可提供净地约 5.6
万平方米。

另据统计，2012 年以来，白
鹤街道已顺利完成王隘一村、王隘
二村等 11 个征收项目，涉及总户
数约 2628 户，建筑面积约 39 万平
方米，土地面积约 24 万平方米，
也由此推进这一老城区进入新一轮
城市更新。

再见，海鸥宾馆
宁蔬果品批发市场又一地块拆迁清零

本报讯（记者黄程 通讯员
刘雨 陈丽萍） 用等级决定监管
频次、用颜色划分风险程度、用
数据精准发现问题⋯⋯面对进口
冷链食品量大面广风险高的防范
压力，江北在全省率先推出进口
冷链“分级分色”监管模式，根
据静态风险因素和日常监管情
况，将辖区 597 家进口冷链相关
企 业 划 分 为 “ABC” 三 个 等 级
和“绿黄橙红”四种颜色进行动
态化管理，探索数字赋能的日常
监管新模式。

昨日上午，一辆辆载有进口
冷链食品的集装箱车驶入宁波中
远海运集中监管仓。江北区市场
监管局洪塘所工作人员早早赶到
现场，进行例行检查。

“我们是江北区唯一的 A 类
风险等级企业，执法人员每天进
行线上巡查，每个作业日进行现
场检查，另外专家组每个月会进
行两次飞行检查，大大提高了疫
情防控的安全性和专业性。”宁
波中远海运冷链供应链有限公司
运营管理部经理陈利表示，作为
宁波中心城区规模最大的一家公
共集中监管仓，每天有近 25 吨
的货物在这里接受集中消毒和各
项核验后，才能在市场流通。

据介绍，“ABC”三个等级
是根据经营业态、规模、项目等

静态风险因素综合考虑评定出来
的，不同等级的企业有着不同的
监管方式。实行“分级分色”监
管模式后，可以有针对性地对企
业进行检查，提高监管效率，并
且可以及时发现问题，将风险扼
杀在摇篮里。

截至目前，江北集中监管仓、
首站经营户、批发贸易类单位、冷
库、非首站食品相关企业等进口
冷链相关企业中 A 级有 1 家，B 级
有 111 家，C 级有 485 家。

在进行等级区别的基础上，
企业还被划分为绿、黄、橙、红
四 种 颜 色 类 别 进 行 区 别 监 管 。
A、B、C 三个等级企业的初始
码均为绿色，一旦发现有违法违
规行为，对其依法查处时，会立
即启动相应的动态等级调整，按
照“绿、黄、橙、红”顺序，依
次提高监管频次。

四色码可以根据实际情况
进行修复调整。经过 6 月至 12
个月不等的“观察期”，未再发
生违规违法行为的单位可以向
属地市场监管所提出申请，由
属地所工作人员结合企业从业
人员、台账等管理状况以及进
口 冷 链 食 品 疫 情 防 控 措 施 等 ，
对现行动态码等级进行核实调
整，再由江北区市场监管局复
核和审定。

用颜色“说话”
让数据“跑腿”
江北在全省首创进口冷链“分级分色”监管模式

图为工作人员正在进行线上巡查。 （黄程 刘雨 摄）

本报讯（记者沈孙晖 通讯
员王马飞 郭力）“平时工地里来
来往往人很多，许多工友同住同
吃。现在工地码如果显示黄色或
红色，就不能进工地，大家也放心
了。”昨天，在镇海蛟川北区棚户
区改造三期 B 地块项目门禁处，
劳务工人徐敏一边刷脸扫码，一
边点赞。

据悉，镇海结合数字化技术，
于昨天在全省率先上线启用“三
码合一”工地码，实现对建筑工地
人员“核酸检测、疫苗接种、健康
码”的动态精准管理。

当前，国内疫情防控形势严
峻复杂。在建筑工地防疫卡口，各
种进门的人工登记手续较繁琐，
人工查验速度又慢，有人甚至拿
着假的健康码、核酸检测截图企
图蒙混过关，给工地防疫工作带
来了压力。

对此，镇海区住房和建设交
通局用 15 个工作日，完成了区智
慧工地管理平台的 IRS 注册、云
资源申请、政务网内迁、数据接口
申请等准备工作，并用 5 个工作
日上线工地码模块。

记者了解到，工地码会显示

绿、黄、红三种颜色。工地人员刷
脸后，可同时显示该人员的健康
码、核酸检测、疫苗接种等信息。
有一项信息异常，比如疫苗三针
未打全、核酸未按时检测等，工
地码就会变色，相应人员不能进
入工地。同时，后台智能推送给
工地负责人，从而建立闭环管理
机制。

“上线第一天就排查出 30 名
工人的工地码为黄色，显示没接
种疫苗或进行核酸检测，我们第
一时间督促企业严格落实处置。”
镇海区住房和建设交通局相关负
责人说。

工地码有效解决了“人、证、
码”关联问题，深受建筑企业欢
迎。

此外，镇海还全面落实建筑
工地封闭式管理，在建工地大门
进出口均安装了人脸识别考勤通
道和视频监控，并在区智慧工地
管理平台实现两个模块智能联
动，动态掌握人员进出工地情况，
堵牢不考勤行为。

目前，镇海 144 个在建工地
全部纳入精密智控，18576 名从
业人员的工地码已全部上线。

144个在建工地纳入精密智控

镇海上线全省首个
“三码合一”工地码

记者 单玉紫枫
见习记者 李芮
通讯员 徐远家

“美国宣布延长 352 项中国进
口商品关税豁免”，昨天一早，这
个消息在整个外贸圈刷屏。下午，
商务部发言人趁热打铁，指出“在
当前通胀持续走高、全球经济复苏
面临挑战的形势下，希望美方从中
美两国消费者和生产者的根本利益
出发，尽快取消全部对华加征关
税，推动双边经贸关系早日回到正
常轨道。”

那么，对于宁波 2 万家外贸企
业 以 及 背 后 的 近 10 万 家 工 厂 而
言，这“回到正常轨道”的第一
步，究竟意味着什么？

帮美国客户省了200
万美元

宁波超锐特工贸有限公司是一
家中型综合性生产企业，生产摩托
车、三轮摩托车、卡丁车等。其
中，摩托车和全地形车均出口美
国。

“消息出来，我第一时间核对

了清单。这次涉及我们公司的是排
量 50cc 以下摩托车和电量 1000W
以下电动摩托车。”超锐特公司相
关负责人张超告诉记者，去年，公
司 出 口 美 国 货 值 大 约 1000 万 美
元，其中包含了加征 25%关税和没
加征关税的产品，平摊到全部大概
有 20%的加征额度。“以这个基数
计算，关税豁免后，今年预计可以
为 终 端 客 户 节 约 200 万 美 元 的 税
负。”

据悉，此次纳入清单、享受豁
免的产品将回溯至 2021 年 10 月 12
日，并延续至今年年底。

不过由于去年以来，海运费高
企，产品出运困难，加之价格普遍
上涨，客户的购买力有所下降，终
端市场销售不太理想。“所以从去
年 10 月中旬以来，我们公司到美
国的出货量并不大。但无论如何，
对于今年全年来说，是个很不错的
利好。”张超表示。

更大的意义在于情绪
面的提振

美国关税壁垒松动，千军万马
做外贸的宁波人，显然最能掂出其
中的分量。

“这是今年以来，国际市场上
收到的唯一好消息！”宁波华成阀
门有限公司位于宁海黄坛镇，是一

家中国民营外贸 500 强企业。外贸
部王经理告诉记者，最新延续豁免
期的 352 项商品中涉及华成阀门的
是 HS 编码大类中的一款阀门，去
年 出 货 量 是 500 万 美 元 ， 豁 免 关
税，意味着终端客户可以免去 125
万美元的关税，有助于相关产品正
常贸易。

在她看来，这个消息，是情绪
面和实质面的双重提振，尤其是情
绪面。“在这条消息出来前，客户
本来已经打算寻找印尼、墨西哥的
厂商进行合作。现在豁免到年底，
意味着客户可以降低采购成本，给
了我们双方继续合作的机会，也让
企业可以开发美国新客户。”王经
理表示，今年以来，疫情反复，加
上原材料、大宗商品费用高位运
行，也造成了全产业链的价格上
行，企业在手订单量相比往年出现
明显下滑，同样地，美国客户则面
临供应链危机。所以，此次关税豁
免，对贸易双方情绪的提振上意义
将更为深远。

期待更多的“破冰”之举

“就像当时宣布加征关税，现
在 宣 布 豁 免 ， 利 弊 应 该 是 对 等
的。”宁波世贸通有限公司副总经
理孔泽昊坦言，相比几年前的中美
贸易摩擦，如今关税变动对于外贸

人的“情绪扰动”并不大。
2018 年至 2019 年，当时特朗

普 政 府 利 用 美 国 《1974 年 贸 易
法》 第 301 条，对价值数千亿美元
的中国进口商品加征 7.5%至 25%的
关税，涉及每年逾 3500 亿美元的
双边贸易。

贸易战没有赢家。消息一出，
首先激起美国国内反对声浪。据
悉，美国企业先后提交了逾 5.3 万
份关税减免请求。

彼时，由于对美出口额占到宁
波出口总额的近四分之一，波及外
贸企业及工厂有数万家，商务部曾
专门派出专家赴甬，给企业家打
气。2019 年初，在接受本报记者
采访时，商务部研究院对外贸易研
究所所长梁明曾颇有预见性地指
出：“从商务部对中美双方进出口
商品的观测来看，宁波出口商品的
结构合理，很多商品是美国市场离
不开的。所以一旦取消加征关税，
宁波增长会更快一些。”

2021 年，宁波对美出口额占
比为 23.4%，高于同期全国对美出
口额 6.3 个百分点。这意味着，如
果中美贸易继续向好，宁波的外贸
将更早一步得以反映，这也意味
着，全球经济复苏面临挑战的形势
下，美国更多的“拨乱反正”之
举，也会带来双方更多的“价值回
归”。

美国宣布延长352项中国进口商品关税豁免——

宁波外贸人期待更多的“回归正常”

工地人员刷脸显示工地码。 （通讯员供图）


